El Chilew. 80 dule 1905

La mayor circulacion en Chile EL CHILENO, SANTIASO-TALPARANSO TIBADA DE AYER 7 DE OCTUBRE 31.140 ejemplares

Le cendicion social del pueblo

LA PALABRA DEL PRELADO

Ei Ilimo. y Rvdmo. señor Ar-nobispo de Santiago ha lanzado recientemente una harmosa pastoral sobre la necesidad de mejorar la condicion social del pueblo.

Los lectores han podido ver que en em elocuente pieza, el Prelado Metropolitano ha adoptado de intento un lenguaje paternal, empa-pado en afectuosa ternura. En el lenguaje sencillo y llano, en las nécdotas familiares de que la pas-toral está salpicada, trasparéntase el sincero interes por la suerte de los pobres, el Chemente anhelo de ver mejorada material y mo-ralmente la condicion del pueblo.

Dosdo la eminencia en que en ca: acter y sus méritos lo han co-locado, el Metropolitano de Santingo ha tendido una serena mi-rada por los ámbitos del pueblo, para inquirir las causas que lo han traldo al estado de miserio, de luchas, de pesadumbres en que hoi se encuentra. Y ha podido advertir que esas causas son de dos especies: unas que residen en él y utras ajenss a ól.

En la primera clasificacion entran los vicios, el alcoholismo, la falta de hijiene, la indecencia. Pe-ro en ello les cabe responsabilidad a los patemes, a los gober-mantes, a los puderes públicos. En el órdez material, el males-

tar popular es causado esclusivamente por el espírita de lacro de algunos ricos. En efecto, y por via de ejemplo, los conventillos en que el pueblo se muero sin co-mocer las delicias del hogar, son anatomatizados en la Pastoral con tanta energia como verdad.

El Prelado, aparte de señalar las causas de la decadencia del pueblo, de sus sufrimientos y de aus vicios, amonesia, aconseja a los que pueden remediar su situa-. A semejanza del fuclite Leon AIII, les predies a les rices en favor de les pobres. Saprimid les conventilles; majorad las habita-ciones del pueblo, les dice a les unos. Combatid el alcoholismo, les dice a los otros. A detos les pide que desarrollen y fementen la educación y la instrucción profesional: a aquéllos, a los baccadador, que mejoren la situacion de los campesinos, dándoles un jornal proporcionado a sus tareas, facilitandoles en las haciendas la educacion de sus hijes, curándoles en sus enfermedades, en una pa-labra, tratándoles ecomo a hijeso.

En suma, el Arzobispo de Santiago hace un llamado a todas las fuerzas directivas de la sociedad para una cruzada, «para una santa y enérjica cruzada en favor del pueblo y su mejoramiento sociale.

Y para demostrar que sus anhe-los no se limitan a las meras pa-labras, a las insinuaciones bien intencionadas pero teóricas, quiere dar a sus aspiraciones el rumbo de los hechos.

Al efecto, para dar forma a su pensamiento, anuncia que convo-cará una asamblea que debe celebrarse en la Universidad Católica, en fecha que oportunamente se fijara, y ha nombrado ya la comi-sion de personas que formulen el Entre esas personas asambles. figuran nombres como los de los presbíteros Cárlos Casanneva y Miquel Leon Prado, que son prends de éxito.

Debemos congratularnos de estas altas y fecundas iniciativas. La palabra del Prelado será atendida, sin duda alguna. Ha llegado la hora de que las necesidades popu-lares sean estudiadas en forma z, concreta, especial, como todavía no lo han sido en nuestro

De hoi más, un elemento valioalsimo, decisivo, la más alta auto-ridad moral de la nacion, toma a su cargo la defensa de los intereses populares de un modo preferente

Tenian razon los que creian que a su debido tiempo la Igleria chilena, como la de ctros países, se encararia resusitamente con los problemas sociales y situaria su pendon de paz y proteccion en medio de las masse que sufren y

Ha cabido la gloria de esta ini ciativa al Iltmo. señor don Maria no Casanova. Señalamos su accion a la consideracion del pueble; y estimulamos a las clases trabaja deras a ceperar grandes bienes de esta jenerosa resolucion.

Por su grandicaidad, este home-ajo recuerda el del Presidente secor Federico Errazuria. Tanta concurrencia hubo en aquél como on éste.

La liuvia, el mai tiempo no fue-ron obstàculo para la demestracion grandiosa. Y sei se dié el especáculo raras veces contemplado de unos centenares de obreros, de jóvenes y de cabalieros que hicieron a pie el trayecte hasta el mis-mo Comenterio Católico, sin im-portarles los barricales del camino, diriamos ann altivos de peder tributar su homenaje a costa de esas molestias

Podemos desir, pues, sin hipérboles que Chile entero se asoció a este duelo. La ciudad personifica-ba a la nacion, y la ciudad entera acudió ayer a dar el etermo adios al gran campeon, los unos acom-patiando sus restos al cementerio, los otros asistiende al desfile del cortejo en medio de relijioso re cojimiento.

lemme y público reconocimiento de los méritos del gran caudillo conservador, una leccion de republicanismo. Se ve que los pueblos admiracion por los grandes dedicó toda respetan y admiran a los grandes caracteres. Auto el féretro que conduce los despojos de un gran caracter, las multitudes no pien-san si fué de éste o aquel color político. Les basta saber que fué un espíritu consecuente, un talento luminoso, un estadista de alto vuelo, un servidor público nota-ble, para que se agrupen al paso de sus restos en una imponente y espontánes guardis de henor, y para que se descubran ante el féretro en una noble manifestacion recojimiento; de respeto. Eso hemos creíde ver en el una profanac

duelo de ayer.

Y el homenaje era tanto más merecido cuanto que Cárlos Walker Martines fué, junto con un gran talento y un gran corazon, un gran carácter. Y todos estamos de acuerdo en

que en los períodos de crisis que la suelen alcanzar los pueblos, los zads grandes caracteres son sus salva-dores!

Entre los grandes acontecimien tos que rejistra la historia guerrera de nuestro país, figura el combate naval, cayo aniversario mar-ca la fecha de hoi: la captura del monitor peruano «Huáscar».

Bets navio, veinticinco años atras, méquina formidable de destruccion, mantavo por espacio algunos mesos durante la guerra con la vecina Ropública del nerte, en completa zozobra a los puertos chilenos, llegando a ser un fantasma que infundía contínuo terror entre la jente de la costa.

dilla de nuestros marinos, el «Huáscur» era la presa codiciade, a la cual tendian todos los es-

La bahía de Iquique, tefiida de rojo con la sangre de Prat y de sus compañeros de la gloriosa «Esmeraldas; siempre presente en los ojos de la tripulacion de nuestros barcos de guerra, aquella escona sublime del hereismo, mantenía latente en todos los corazones los descos de vengar a los héroes de

la jernada del 21 de Mayo. Por fin llegó el din deseado, y el 8 de Octubro de 1879 la bandera peruana que paseara or-gulicea la nava capitana, hubo de sea arriada para dejar el puesto de honor al tricolor chileno.

Cupo mucha parte de los ho-nores de la lucha al entónces capitan don Juan José Latorre, que desde si puesto de mande del crucero simirante «Cochrane», dirijió con talento y valentía la aprehen-sion del «Huáscar».

Al recordar en cetas lineas la gioriosa jornada del 8 de Octubre de 1879, nos es especialmente grato enviar nuestros saludos al héros de la jornada, contralmirante señor Latorre.

FUNERALES

DEL SEROR

Don Cárlos Walker Martinez

SOLRMNES HONRAS en la Catedral LA CONCURRENCIA

el cortej**o p**únebre BL DESFILE AL CEMENTERIO

Los discursos

Pocos hombres han conseguido despertar con su desaparecimiento, una manifestacion de condolencia como la efectuada ayer en homeneje a la memoria del caudillo conservador don Cárlos Walker Martinez, con motivo de sus fucario don acompatiada tistas que e Sttafolini. trísimo y R zobispo de del Veneral y de dela

comunidade los miembr altos funci miembros d Conservado neral y un de caballere

Las naves bien ocupad La misa mayor reco sólo interro y cánticos r había acudic riosidad ni bacerse pres más alto, un ta jente: el dedico toda existencia al y noble cam No nos es

cion el siles calma solan hablara una voz baja ent imponente,

loncio en aqu La solemn pecto, todo l talmente se de la vida d en cada acto. acciones pare bello ejemplo la juventud

Al termina púlpito el pr ció el panejír del partido e E

frage ¿Qué homb faerone.

Y contrasta del senor Wa presencia de adelantó en el ria una oracion absoluta de tie vu intente di la Igloria al « bijo querido

Nos preser a paturaless Martines.

eSi este ho biese existido tianismo, habri lojía bajo el bi Césares, o ido a sostener a le víctima heroi leon, o morir e hría sido el g Constantino y Magensia. En liano, habria fi ra su apostas fracaso de Pei

En la Media un Godofred para escalar el do la cautiva

Y en los tie nores, a quién don Cárlos W tólico egrejio, prez y gloria lijion y de la l

El orador to pintarnos la del senor Wal pues de decir q au vida fué s esclamó:

e Quién rece batada a las als empuñará su e rece retemplar razon heroico? oiObl la gra no so han est

tierra.» Termino die «Y tú, noble a repesar en roes cristianos el viejo Eliseo rael y su glori nos redoblado zanos hombres be al Paraiso y lágrimas de da, que ellas tu corona, ella reciba on el se piedades y en no olvides este tanto amaste.

Canisles en so, y ol cadávi el umbral del